
Incontro di verifica finale del progetto vincitore del
Bilancio Partecipativo 2019-2020 per il

Quartiere Savena
Data: 13/02/2023

Presenti all’incontro
● Inti Bertocchi, Ufficio Reti e lavoro di comunità del Quartiere Savena
● Ivonne Borsari, proponente del progetto
● Benedetta Corsano Annibaldi, Dipartimento Lavori pubblici, verde, mobilità e

patrimonio, Unità Intermedia Manutenzione e verde
● Chiara Ferioli, FIU, Area Design dei processi e prossimità
● Ludovico Quarticelli, Comune di Bologna, Dipartimento Lavori pubblici, verde,

mobilità e patrimonio
● Tommaso Simeoni, proponente del progetto
● Francesca Tartaglia, FIU, Area Design dei processi e prossimità
● Riccardo Valentini, FIU, Area Innovazione nelle trasformazioni dello spazio urbano

Verbale dell’incontro

Orario di inizio: 17.30

Riccardo Valentini accoglie i partecipanti all’incontro e ne illustra l’obiettivo.

Benedetta Corsano Annibaldi e Ludovico Quarticelli intervengono per illustrare la
proposta progettuale elaborata e i ragionamenti portati avanti finora per tradurre al meglio gli
elementi definiti dai proponenti. Si specifica in questa sede che la realizzazione del campo
da basket comporta l’impiego di un’ingente somma del budget a disposizione per il progetto,
ma che in ogni caso la maggior parte degli elementi previsti dalla proposta sono stati accolti.
Sull’implementazione di alcuni di questi elementi o l’inserimento di altri, si specifica che si
potrà eventualmente agire con lavori di manutenzione ordinaria.

In seguito si avvia il dialogo tra i partecipanti del gruppo di lavoro per discutere e
approfondire la proposta portata dai progettisti. Durante il dialogo si trattano i vari elementi
indicati come prioritari per come sono stati elaborati nella proposta, andando a discuterne
potenzialità di miglioramento e punti di attenzione.

Per i dettagli rispetto ai contenuti dell’incontro si rimanda alla scheda progetto allegata di
seguito, che è stata integrata rispetto alle indicazioni e agli esiti del dialogo avviato durante
l’incontro.

Riccardo Valentini chiude l’incontro ringraziando per la partecipazione e rimanendo a
disposizione come intermediario tra proponenti e tecnici per aggiornamenti circa
l’avanzamento del progetto.

L’incontro termina alle 18.30.



SCHEDA DI PROGETTO :: BILANCIO PARTECIPATIVO 2019-2020 :: REVISIONE POST -
SOPRALLUOGO DI COPROGETTAZIONE

FOSSOLO BENESSERE INSIEME
Nuova vita al Giardino Dino Sarti

QUARTIERE: Savena

LOCALIZZAZIONE: Area verde tra Via Lincoln, Via Marx e la pista ciclabile Carlo Piazzi
(Giardino Dino Sarti)

DESCRIZIONE DELLA PROPOSTA:

La proposta prevede di rivitalizzare quest’area della città caratterizzata dalla presenza di
molti adolescenti ed anziani, favorendo l’aggregazione ed incentivando lo sviluppo della
pratica sportiva e della vita all’aria aperta.
In questo parco si immagina sarà possibile praticare sport, studiare, o più semplicemente,
ritrovarsi per fare due chiacchiere o condividere momenti di gioco.
I giovani potranno avere uno spazio nuovo e accattivante, gli adulti e i meno giovani un
luogo accogliente dove potersi ritrovare, fare una merenda, giocare a carte e instaurare
nuove relazioni.
L’area è, inoltre, facilmente raggiungibile in sicurezza grazie ai percorsi ciclo-pedonali ed è
defilata rispetto alle principali arterie stradali. In particolare, sono presenti due piste ciclabili
che si vorrebbe riuscire a collegare.
L’aggregazione di più persone, senza vincoli sociali, di religione o di età, potrà essere uno
stimolo per rafforzare le relazioni di buon vicinato garantendo il presidio del territorio e
favorendo stili di vita sani, condivisi e inclusivi.

ARREDI, ATTREZZATURE E TECNOLOGIE NECESSARIE:

● campi sportivi per basket e pallavolo: per quanto riguarda il campo da basket, viene
confermata la realizzazione di un campo non regolamentare con due canestri (con
dimensioni di 22x14 m circa) a sud dell’area, verso la pista ciclabile Carlo Piazzi;
rispetto allo schema progettuale presentato nel precedente incontro, l’area dei campi
è stata spostata leggermente più a nord per assicurarne la corretta realizzazione in
coerenza con la conformazione del terreno; sulla colorazione della pavimentazione
rimane quanto concordato nell’incontro precedente, propendendo verso l’azzurro o il
blu; per ciò che attiene invece il campo da green volley, verrà posizionato a nord di
quello da basket, con terreno livellato e due pali con rete; i due campi verranno
quindi separati da una rete parapallone;

● tavoli e sedute; per quanto riguarda la disposizione di tavoli e sedute, viene
confermata, come da incontro precedente, la previsione di uno spiazzo su un’area
leggermente rialzata a nord dei campi sportivi provvisto di tre panchine e un tavolo
inclusivo; lo spiazzo fungerà quindi come piccolo punto di aggregazione e sarà
accessibile da un ingresso nord posto su via Lincoln; rispetto all’incontro precedente,
come richiesto dai proponenti, si è cercato di articolare meglio la disposizione delle
sedute in modo tale da renderle più ottimali per la socializzazione, rimodulando di
conseguenza anche la forma dello spiazzo; su quest’ultima i progettisti specificano
che c’è ancora margine di modifica progettuale, previo il mantenimento (o la
diminuzione) della metratura attualmente prevista e l’attenzionamento dell’albero
posto a nord dello spiazzo, per cui bisogna lasciare un diametro di ingombro di
almeno 3 m; i proponenti accolgono la specifica e chiedono se sia possibile, nella



rimodulazione della forma dello spiazzo, mantenere un’area di ingombro sufficiente
per l’eventuale posizionamento di un tavolo da ping-pong: su questo punto, i
progettisti specificano che un tavolo da ping-pong verrà eventualmente inserito
attraverso altri lavori di manutenzione ordinaria del Comune (o accordi tra i
proponenti e il Quartiere) in quanto il budget destinato dal Bilancio Partecipativo
risulta già tutto impiegato dalle opere concordate come prioritarie; come da incontro
precedente, viene inoltre confermato il posizionamento di un tavolo da pic-nic e di
una panchina nei pressi dei campi sportivi a est del sentiero in calcestre, così come
di una panchina nei pressi dell’area calisthenics; quest’ultima, come richiesto dai
proponenti, è stata spostata rispetto a quanto inizialmente previsto per lasciare libera
la visuale dallo spiazzo con sedute;

● attrezzature sportive per la ginnastica-street workout (calisthenics); viene confermato
il posizionamento dell’area calisthenics a ovest dell’area attrezzata con sedute; è
stato accolto il suggerimento dei proponenti di prevedere un’area di ingombro di 7x7
m; il modello di attrezzatura da impiegare è stato condiviso con i proponenti durante
l’incontro;

● una fontana e illuminazione; viene confermato l’inserimento della fontanella nello
spiazzo attrezzato con tavolo e sedute; in merito alla tipologia di fontanella da
impiegare, è stato confermato che verrà installata una fontanella modello Milano, con
rubinetto a pressione, che viene solitamente impiegata dal Comune negli interventi
sul verde pubblico; per ciò che concerne l’illuminazione, viene confermato
l’inserimento di pozzetti e allacci alla corrente solamente lungo i percorsi, mentre per
quanto riguarda i campi sportivi si concorda con i proponenti di non procedere
ulteriormente, in quanto viene da loro confermato che un’illuminazione dedicata
provocherebbe fastidio ai residenti in orario notturno;

● piantumazioni funzionali alle attrezzature; su questo punto, si concorda che le
piantumazioni esistenti possono già risultare funzionali in modo che forniscano
ombra in dati punti strategici dell’area (per esempio, la zona attrezzata con sedute).

OBIETTIVI E RISULTATI ATTESI:

Creare uno spazio anti noia aggregativo per diverse fasce di età, per diventare luogo di
scambio e di svolgimento di attività differenti.
Favorire il benessere collettivo grazie allo sport e alla possibilità di beneficiare della
vita all’aria aperta. Far interagire le diverse fasce di età intorno ad un spazio bello ed
accogliente.

BENEFICIARI:

Adolescenti e giovani (in particolare dai 12 anni in su) che già frequentano la zona,
studenti, adulti, anziani e tutti coloro che amano lo sport e la vita all’aria aperta.

BUDGET: 136.000€ + IVA (al lordo di eventuali incarichi esterni necessari per
l’approvazione del progetto)



INTEGRAZIONI:

● CONTESTO:

La pista ciclabile Carlo Piazzi e quella a nord di via Lincoln risultano molto frequentate
sempre, in particolare da bambin_ e ragazz_ in orario scolastico (il pedibus passa e ferma
nell’area).

● ALLEGATI:

Planimetria di progetto aggiornata con dettagli di posizione di alcuni elementi di arredo.

● ALTRO:

Per quanto attiene la questione dei sentieri, è stata accolta la richiesta dei proponenti in
merito alla revisione dell’ingresso previsto dalla pista ciclabile Carlo Piazzi: questo verrà
infatti spostato di qualche metro più a ovest per ovviare alle criticità di visibilità avanzate
nell’incontro precedente, prevedendo lo spostamento di una delle piantumazioni
recentemente inserite. Per agevolare l’accessibilità dell’ingresso,

In merito alla mobilità ciclabile, viene confermato l’inserimento di una rastrelliera per
biciclette nell'ingresso posto sulla pista ciclabile Carlo Piazzi.

Per quanto riguarda le tempistiche di realizzazione, durante l’incontro viene specificato
che il progetto esecutivo verrà ultimato in vista della variazione di bilancio prevista per fine
marzo. Una volta consegnato il progetto e approvata la variazione verso inizio aprile, si
avvieranno le pratiche amministrative per l’avvio dei cantieri.


